

AuzoEkin.

Sesión de presentación en la zona 1.

Barrios rurales.

Ayuntamiento de Tolosa.

1.

Síntesis

1. Información básica.

Fecha: 24 de marzo.

Horario: 18:00 a 20:00 h.

Lugar: Salón de Plenos del Ayuntamiento

Participantes:

- Ayuntamiento de Tolosa:

- o Josune Sanz, concejala de Comunidad y Gobernanza.
- o Aitor Agirresarobe, concejal de Medio Ambiente y de los Barrios Rurales.
- o Garikoitz Lekuona, responsable técnico de Comunidad y Gobernanza
- o Lide Olalde, dinamizadora de Comunidad y Gobernanza.
- o Xabier Murua, representante de la empresa Osoigo.

- Vecinos y vecinas de los barrios rurales:

- 30 vecin@s, 14 mujeres y 16 hombres.

- Barrios:

- 5 de Olarrain (3 de ellos de la zona de San Esteban y 2 de Auzotxikia).
- 5 de Bedaio
- 2 de Ugaran
- 10 de Aldabatxiki
- 1 de Santa Lutzia
- 3 de Auzotxikia
- 4 de Urkizu

- Edad:

- La persona más joven 22 años.
- La persona de mayor edad 80 años.
- Edad media 56 años.

2.

Claves de la presentación

Bienvenida y claves de la sesión

Los/as representantes municipales se han presentado y se ha dado la bienvenida a los asistentes.

Garikoitz Lekuona Izeta (responsable técnico de Comunidad y Gobernanza) explica brevemente dónde se enmarca la reunión de hoy dentro del proceso AuzoEkin (enmarcando el proyecto en el compromiso de las asociaciones vecinales ante la demanda que en su día hicieron al Ayuntamiento de Tolosa)

A continuación, presenta los objetivos generales de la sesión:

- Presentar el proceso AuzoEkin y sus fases y ubicar a las personas participantes.
- Identificar y clasificar los grupos y agentes clave para el proceso.
- Identificar los espacios y canales de comunicación y participación en el territorio. Presentar erabaki.tolosa.eus.

3. Presentación del proceso

Ideas principales: contextualizando AuzoEkin (Garikoitz Lekuona)

El técnico explica el proceso. Estas son las ideas principales:

- AuzoEkin es un proyecto que busca promover el desarrollo integral y equilibrado de todos los barrios de Tolosa y aumentar la capacidad de decisión de la ciudadanía.
- La iniciativa pretende garantizar el acceso de los recursos e inversiones municipales a todas las áreas del municipio y responder a los retos comunitarios a corto y medio plazo de los barrios. Tras un diagnóstico integral de necesidades con los/as vecinos/as, se creará un plan por zona con cuatro años de mirada. Los/as vecinos/as decidirán, año tras año, a qué proyectos destinar el presupuesto municipal correspondiente a esta zona.
- Tolosa se ha dividido en zonas y se han seleccionado tres áreas para experimentar con el proyecto. Estas decisiones se han tomado después de contrastar la opinión técnica con diferentes representantes vecinales y se han tomado conjuntamente con la ciudadanía en diferentes sesiones de trabajo.
- Se ha diseñado un proceso por fases: fase 0, ya realizada (diseño compartido); fase 1, fase actual (diagnóstico); fase 2 (elaboración del plan) y fase 3 (ejecución y seguimiento).
- La Fase 0 (diseño compartido) se llevó a cabo entre noviembre de 2024 y enero de 2025 y el resultado ha sido un documento denominado [*Marco de Participación*](#).

Explicación del proceso (Fases 1 y 2) (Garikoitz Lekuona)

1. DIAGNÓSTICO (Fase actual)

Se analizarán de forma integral la situación y las necesidades del ámbito: medio ambiente y paisaje, historia y cultura, movilidad, espacio público, vivienda, población y convivencia, equipamientos y servicios, economía y consumo...

- Reunión de presentación abierta (sesión de hoy)

El punto de partida es la reunión abierta que contará con la participación de vecinos y vecinas de la zona, trabajadores y trabajadoras de la misma, así como de quienes desarrollan su vida en la misma. Cualquiera ha podido participar.

- Formar el grupo motor (siguiente paso)

Estará formado por representantes de las entidades de los barrios y todo/a vecino/a interesado/a en participar en él. El grupo motor apoyará el proceso y promoverá su participación. A él se invitará también a los agentes clave identificados en la primera reunión abierta. Se tratará de garantizar la participación de colectivos con características específicas, como las personas mayores, jóvenes, migrantes, mujeres o colectivos vulnerables, por ejemplo.

- Consultas a vecinos y vecinas (presentada por Ikertalde)

Se realizarán encuestas a los/as vecinos/as para identificar las necesidades del barrio

- 3 entrevistas en profundidad con agentes clave (explica Osoigo)

Al menos una de las entrevistas será con los colectivos más vulnerables.

- Un grupo focal de 6-10 personas (explica Osoigo)

Deberá garantizarse la participación de los colectivos más vulnerables.

- Talleres abiertos para compartir ideas (explica Osoigo)

Los talleres abiertos serán un espacio de debate para compartir información e ideas teniendo en cuenta las reflexiones realizadas anteriormente.

- Deriva por el barrio (explica Osoigo)

Se realizará un paseo guiado por el barrio con el objetivo de analizar el barrio con una mirada crítica.

- Presentación del diagnóstico (explicado por Ikertalde y Osoigo)

Se presentarán los resultados finales de la fase de diagnóstico.

- Erabaki.tolosa.eus (presentada por Lide Olalde)

Además de la información completa del proceso, éste podrá ser objeto de seguimiento en todo momento. En ella se recogerán las citas y actas. Se explica cómo registrarse para poder informarse de todo lo que se publica.

2. DISEÑAR UN PLAN COMPARTIDO (fase 2, otoño)

Finalizado el diagnóstico, se elaborará un plan cuatrienal de desarrollo de cada área. Además, los/as vecinos/as decidirán a qué proyectos u obras se destinará el dinero asignado dentro del presupuesto de 2026.

Funciones del grupo motor y perfil deseable de participantes (Garikoitz Lekuona)

Se solicitará al grupo que realice las siguientes tareas:

- Identificar los agentes clave (personas, organizaciones, tejido económico-social...).

- Asignar niveles de implicación estableciendo tres niveles: alto (grupo motor), medio (talleres abiertos) y bajo (apoyos puntuales...).
- Recoger los principales canales y espacios de información y participación del territorio.

Se invita a participar en la sesión del grupo motor:

La reunión tendrá lugar el día 9 de abril, en el mismo lugar, de 18:00 a 20:00 horas.
Inscripción: erabaki.tolosa.eus

4. Seguimiento de las demandas del barrio

Turno de los/as vecinos/as

Se da la palabra a los/las vecinos/as, para que expresen su opinión y hagan nuevas propuestas.

Algunos/as vecinos/as de Olarrain han mostrado su malestar por el hecho de que el Ayuntamiento haya colocado en un solar del barrio las carrozas de los carnavales que estaban en Bellota.

Se quejan de la falta de comunicación previa por parte del Ayuntamiento y manifiestan su preocupación por la situación actual de la zona (suciedad, basura acumulada, sensación de abandono...). Consideran que ubicar las carrozas en este lugar acentúa esta situación.

Piden que se mantenga la zona ordenada y que la Policía Municipal vigile el entorno para evitar robos y roturas.

Por parte de los/as concejales/as se les responde que el tema de las carrozas es un problema de todo el pueblo, no sólo de los/as vecinos/as de Olarrain o del Ayuntamiento, y que el tema tiene una gestión compleja. Indican que las carrozas se han instalado provisionalmente en Olarrain y que el Ayuntamiento sigue trabajando con el tema.

También se les informa de que se recogen todas sus inquietudes y que intentan darles una solución.

Un vecino de Olarrain ha preguntado sobre Bedaio. Los/as vecinos/as asistentes de Bedaio no tienen nada que exponer. Desde el Ayuntamiento se indica que se pone en marcha el proceso y que el proceso puede ser largo y en la medida en que los/las vecinos/as de Bedaio son tolosarras, y dado que el barrio está ubicado en la zona Rural, dentro del proyecto Auzoekin, seguirá formando parte de esta zona.

Otro vecino pregunta por zona de juegos de Olarrain. La representación política les responde que la petición está recogida, pero que la intervención no se puede llevar a cabo por el momento, aunque en sí misma no parezca tener una gran complejidad, exige cumplir una normativa específica, y debe ser abordada junto con otros parques. Cita como ejemplo los trabajos de asfaltado y que las posibilidades de capacidad de decisión dentro de AuzoEkin pueden servir también para encauzar este tipo de intervenciones.

Cierre

Se ha agradecido la participación en la sesión abierta y se ha realizado una última ronda, recordando la siguiente cita: **Reunión de constitución del grupo motor el día 9 de abril, en el Salón de Plenos, de 18:00 a 20:00.**